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АННОТАЦИИ

УДК 330.8
Ря з а н о в В. Т. Реформа 1861 года: причины и исторические уроки // Вестн.
С.-Петерб. ун-та. Сер. 5. 2011. Вып. 2. С. 3–17.

В статье анализируются причины Крестьянской реформы 1861 г., обусловившие отмену
крепостного права в России. Для этой Реформы характерна социальная направленность, ес-
ли говорить о ее целях и мотивах. Ее экономическая необходимость не была явно выражен-
ной, что объясняется сохранявшимся потенциалом использования крепостной системы хозяй-
ства.

Предлагается оценка неоднозначных последствий аграрной реформы. Ее общий успех под-
тверждается снятием острых социальных противоречий и последующим ускорением экономи-
ческого развития страны.
Ключевые слова: Крестьянская реформа 1861 г., отмена крепостного права, крепостное

хозяйство и его потенциал, критика Реформы, особенности экономического развития России,
исторические уроки Реформы.

УДК 330.8

Д у б ян с ки й А.Н. Русские экономисты конца XIX— начала XX в. о влиянии Кре-
стьянской реформы 1861 г. на развитие сельского хозяйства России // Вестн.
С.-Петерб. ун-та. Сер. 5. 2011. Вып. 2. С. 18–27.

В этой статье рассматриваются методы проведения Крестьянской реформы 1861 г. в тру-
дах русских экономистов конца XIX— начала XX вв. Отмечается, что несмотря на то что в
результате реформы произошло освобождение русского крестьянства от крепостной зависи-
мости, это коренное преобразование крестьянской жизни не способствовало развитию россий-
ского сельского хозяйства, а напротив, привело его к стагнации и дальнейшему углублению
аграрного кризиса.
Ключевые слова: Крестьянская реформа 1861 г., модернизация, сельское хозяйство, кре-

постное право, земельный надел.

УДК 330.1

Р умя нц е в а С.Ю. Теория экономического роста и индикаторы развития России:
институциональный и монетарный аспекты // Вестн. С.-Петерб. ун-та. Сер. 5. 2011.
Вып. 2. С. 28–41.

В статье рассматриваются тенденции эволюции современной теории экономического роста,
вызванные потребностями практики обеспечения устойчивости роста. В условиях нестабиль-
ной экономики при переходе от ниспадающей волны IV Кондратьевского цикла к фазе роста
пятой длинной волны глобальный экономический рост и экономический рост в России преры-
ваются периодами нестабильности, экономическими кризисами и ловушками. В этих условиях
индикаторы разрывов в уровне благосостояния населения, региональных, отраслевых, техно-
логических разрывов, а также разрывов между виртуально-финансовой и реальной экономи-
кой могут оказаться более точными характеристиками экономического роста и его перспектив,
чем показатель ВВП. В статье представлен теоретический подход, связанный с учетом этих
разрывов.
Ключевые слова: экономический рост, экономический цикл, длинные волны, инноваци-

онный прорыв, «финансовые пузыри», финансовая хрупкость, индикаторы экономического
роста, государственное регулирование экономики.
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УДК 338.2
Сп ир ид он о в а Е. А. Стратегия франчайзинга в инновационной сфере // Вестн.
С.-Петерб. ун-та. Сер. 5. 2011. Вып. 2. С. 42–51.

Данная статья посвящена анализу применения стратегии франчайзинга для коммерци-
ализации интеллектуальной собственности (прежде всего, принадлежащей франчайзеру) и
исследованию проблем и перспектив использования отношений франчайзинга в России. В ста-
тье идентифицированы ключевые решения, принимаемые при разработке стратегии франчай-
зинга.
Ключевые слова: франчайзинг, интеллектуальная собственность, интеллектуальный капи-

тал, коммерческая концессия.

УДК 339.9
П оп о в а Л. В. Прямые зарубежные инвестиции КНР: основные тенденции и пер-
спективы для мировой экономики // Вестн. С.-Петерб. ун-та. Сер. 5. 2011. Вып. 2.
С. 52–63.

В статье анализируются тенденции вывоза прямых инвестиций из КНР, особенности их
отраслевой, региональной структуры и форм осуществления. Выявляется влияние мирово-
го экономического кризиса конца 2000-х годов на процесс зарубежного инвестирования ки-
тайскими компаниями. В рамках эклектической парадигмы интернационализации производ-
ства Дж.Даннинга проанализированы мотивы осуществления ПЗИ китайскими инвесторами,
а также обозначены основные отличия целей зарубежного инвестирования компаниями из
КНР в сравнении с западными корпорациями и ТНК из других быстро развивающихся эко-
номик.
Ключевые слова: китайские прямые зарубежные инвестиции, политика «выхода вовне»,

слияния и поглощения, мотивы ПЗИ.

УДК 336.01
Пят о в М.Л. Теория и практика бухгалтерского учета: научная школа Я. В. Соко-
лова // Вестн. С.-Петерб. ун-та. Сер. 5. 2011. Вып. 2. С. 64–76.

В статье рассматриваются положения работ профессора Я.В.Соколова (1938–2010), каса-
ющиеся вопросов определения предмета бухгалтерского учета, установления границ возмож-
ностей его методологии, проблем восприятия бухгалтерской информации ее пользователями
и реакции участников экономической деятельности на содержание бухгалтерской отчетности.
В частности, излагаются и анализируются теория слоя факта хозяйственной жизни, категория
парадокса бухгалтерского учета и метод «демистификации» бухгалтерского учета, предложен-
ный профессором Я.В. Соколовым.
Ключевые слова: теория, учет, информация, парадокс, экономика, общество, пользователь

информации.

УДК 330.8
К о в а л е в Вит. В. С. И. Иловайский: ученый-финансист и педагог // Вестн. С.-Петерб.
ун-та. Сер. 5. 2011. Вып. 2. С. 77–87.

В XIX веке в России сформировалась национальная финансовая школа, развивавшаяся в
контексте доминировавшей в те годы классической традиции. Существенную роль в этом про-
цессе сыграли выпускники и преподаватели Санкт-Петербургского университета. С. И. Ило-
вайский, окончивший университет в 1882 г. и впоследствии работавший в Новороссийском
университете, внес заметный вклад в пропаганду финансовых знаний. Его основной труд
«Учебник финансового права» многократно переиздавался и был весьма популярен среди сту-
дентов. В статье дан критический разбор взглядов Иловайского на финансовую проблематику,
отмечены достоинства и определенные недостатки в его разработках.
Ключевые слова: финансовая наука, доходы, расходы, бюджет, бюджетный процесс, нало-

гообложение, Санкт-Петербургский университет, Новороссийский университет.
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УДК 330.83

Б ор о х О.Н. Обсуждение проблем политической экономии в Китае во время дис-
куссий 1957 г. // Вестн. С.-Петерб. ун-та. Сер. 5. 2011. Вып. 2. С. 88–95.

Статья посвящена выступлению группы экономистов во главе с профессором Пекинско-
го университета Чэнь Чжэньханем с критикой официальной экономической науки. Основ-
ное внимание уделено их предложениям по заимствованию западных концепций, преодо-
лению влияния догматизма и пересмотру отношений между государственными экономиче-
скими ведомствами и наукой. Проанализированы теоретические контраргументы в защи-
ту марксистской политэкономии, сформулированные в ходе кампании борьбы против «пра-
вых». Прослежено влияние дискуссий 1957 г. на последующее развитие экономической науки
в КНР.
Ключевые слова: Китай, история экономической мысли, марксистская политическая эко-

номия, западные экономические теории.

УДК 330.4+519.7

К ор о с т е л е в а М.В. Имитационный подход к анализу чувствительности внутрен-
ней нормы доходности инвестиционного проекта // Вестн. С.-Петерб. ун-та. Сер. 5.
2011. Вып. 2. С. 96–104.

Данная статья посвящена определению влияния изменения значений различных факто-
ров на изменение внутренней нормы доходности инвестиционного проекта для исследования
устойчивости проекта, а следовательно, определения степени рискованности его осуществ-
ления.
Ключевые слова: инвестиционный проект, анализ чувствительности, внутренняя норма до-

ходности, денежный поток.

УДК 519.86

Ку з н е ц о в а А.С. Применение моделей управления запасами в современных логи-
стических системах // Вестн. С.-Петерб. ун-та. Сер. 5. 2011. Вып. 2. С. 105–115.

Одной из современных логистических систем является кросс-докинг. В этой системе то-
вары, поставляемые от производителей «прибывающими» машинами, сразу же разгружа-
ются, группируются на основе заявок потребителей и отгружаются на «отбывающие» ма-
шины, доставляющие их до конечного потребителя. В статье рассматривается круг вопро-
сов, касающихся применения математических моделей управления запасами в исследуемой
системе.
Ключевые слова: логистика, кросс-докинг, складирование, управление запасами, матема-

тические модели.

УДК 338.2

Мал е нк о в Ю.А. Причинно-следственные модели в стратегическом планирова-
нии // Вестн. С.-Петерб. ун-та. Сер. 5. 2011. Вып. 2. С. 116–129.

В статье рассмотрены актуальные проблемы разработки и применения причинно-
следственных моделей в стратегическом планировании. Предложена классификация страте-
гических разрывов первого, второго и третьего родов в развитии социально-экономических
систем как наиболее опасных фаз, показаны причины их возникновения. Обосновано, что
главной причиной разрывов развития являются стратегические ошибки в сфере причинно-
следственных моделей. Приведена новая классификация причинно-следственных моделей
стратегического планирования. Рассмотрен ряд основных моделей и на обобщенном приме-
ре модернизации компании показаны концептуальные ошибки типовой модели причинно-
следственных моделей (модель Исикавы). Показаны типичные ошибки стратегического плани-
рования. Обоснована необходимость разработки и применения модели системного взаимодей-
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ствия причин и следствий (результатов) и сформулирован ряд новых принципов построения
логически непротиворечивого комплекса причин и следствий.
Ключевые слова: причинно-следственные модели, стратегическое планирование, разрывы

развития, модель Исикавы, модернизация, типичные ошибки стратегического планирования,
принципы построения логически непротиворечивого комплекса причин и следствий.

УДК 338.2
Ер а с о в а Е. А. Реформа технического регулирования в России и ее реализация //
Вестн. С.-Петерб. ун-та. Сер. 5. 2011. Вып. 2. С. 130–141.

В статье рассматриваются основные проблемы, связанные с реализацией реформы техни-
ческого регулирования в России, отменой обязательной сертификацией и переходом к между-
народной практике декларирования, что наряду с высокой импортной зависимостью создает
серьезную угрозу экономической безопасности страны. Создание единой системы технического
регулирования и нормативно-правовой базы стран Таможенного союза может способствовать
реализации реформы.
Ключевые слова: реформа технического регулирования, ориентации на международные

стандарты и технические регламенты, отмена обязательной сертификации, декларирование,
контроль безопасности пищевой продукции, единые технические регламенты стран Таможен-
ного союза.

УДК 330.8
К о в а л е в В. В.Университетское экономическое образование: проблемы восприятия
знания // Вестн. С.-Петерб. ун-та. Сер. 5. 2011. Вып. 2. С. 142–158.

В настоящее время в российскую систему высшего образования внедряется двухступенча-
тая модель бакалавр —магистр. Ее внедрение предполагает смену стиля и методик препода-
вания. Однако процесс обучения является двусторонним—меняться должны не только препо-
даватели, но и студенты. В статье обосновываются некоторые особенности университетского
образования: а) камерность; б) самообразование; в) определенная свобода посещения и выбо-
ра предметов. Рассматривается опыт тестирования студентов в контексте характеристики их
отношения к процессу постижения знаний. Ключевая идея статьи такова: потребительское,
иждивенческое отношение студентов к процессу обучения должно быть полностью измене-
но. И это задача как преподавателей, так и студентов. Она не может быть решена быстро,
а пионерами в этом процессе должны выступить ведущие классические университеты страны.
Ключевые слова: университет, тестирование, специфика университетского образования, мо-

нография, монографический учебник.



Ry a z a n o v V.T. The Reform of 1861: Grounds and Historical Lessons.
The paper analyzes some grounds of the Peasant Reform (1861) stipulated the serfdom abolition

in Russia. This Reform can be characterized as a social one taking into account its aims and motives.
Its economic necessity was not obvious, what can be explained by the persistent potential of the
servile economic system. The author offers a diagnosis of controversial effects of the agrarian reform.
Its success in whole is proved by adjusting the sharp social conflict and further boost of economic
development of the country.
Keywords: Peasant reform (1861); abolition of serfdom; servile economy and its potential; critics

of the Reform; specificity of economic development of Russia; historical lessons of the Reform.

Do ub y a n s k i y A.N. The Russian Economists at the Turn of XXth Century about
Peasant Reform (1861) and its Influence on the Development of Agriculture in Russia.

In this article, some methods of conducting Peasant reform (1861) considered in the works of
Russian economists at the turn of XXth century are examined. It is noted that despite the eman-
cipation of the Russian peasantry from the bondage in the result of the Reform, this fundamental
transformation of peasant life did not contribute to Russian agriculture development, but on the
contrary, led to stagnation and further deepening agrarian crisis.
Keywords: modernization, agriculture, serfdom, land allotment, Peasant reform (1861).

Rumyan t s e v a S. Yu. Economic Growth Theory and Indicators of Russia’s Develop-
ment: Institutional and Monetary Aspects.

The article is devoted to the tendencies of evolution of the modern economic growth theory
called by the practical needs of supporting the economic growth. Under the unstable economic con-
ditions provoked by the transition phase between the IV and V Kondratieff waves, economic growth
in Russia and the world economy meets the instability, crises and traps. Under such conditions,
indicators of gaps between welfare levels, as well as industrial, regional, technological gaps, and
gaps between the virtual, financial and real economies became more precise measures of economic
development than GDP. In the article, a theoretical approach taking into account these gaps is
presented.
Keywords: Economic growth, economic cycle, long waves, innovative breakthrough, financial

bubbles, financial fragility, economic growth indicators, state governance of the economy.

S p i r i d o n o v a E. A. Franchising as the Way of Intellectual Property Commercialization.
The article is devoted to the analysis of implementing franchising as the strategy of franchisor’s

intellectual property commercialization. Main problems and perspectives of franchising in Russia
are depicted in the article. Key decisions within the franchising strategy are identified.
Keywords: franchising, intellectual property, intellectual capital, commercial concession.

P o p o v a L.V. Foreign Direct Investments of China: Dominating Trends and Prospects
for the World Economy.

The paper provides an overview of the trends of outward direct investments from China, their
sectoral and regional distribution, and the modes of implementation. The impact of the current
global economic crisis on FDI outflows from China is examined. Proceeding from the J. Dunning’s
eclectic paradigm of international production (OLI), and motivation of Chinese FDI investors are
analyzed. Main differences in FDI motivation between Chinese companies, on the one hand, and

176



the Western corporations and TNCs from other rapidly developing economies, on the other hand,
are highlighted.
Keywords: China’s outward direct investments; «Going global» strategy, Mergers & Acquisitions,

outward FDI motives.

P i a t o v M. L. Accounting Theory and Accounting Practice: Science School of
Y.V. Sokolov.

The article considers the theses of professor Y.V. The Sokolov’s (1938–2010) works concerning
identifying the matter of accounting, determining limits of accounting methodology capabilities,
users’ perceiving of accounting information, and reflect of economic actors to the accounting state-
ments contents. In particular, the theory of economic life fact stratum, the category of «accounting
paradox», and the method of «accounting demystification» introduced by professor Y.V. Sokolov
are analyzed.
Keywords: theory, accounting, information, paradox, economics, society, information user.

K o v a l e v Vit. V. S. I. Ilovaysky as a Scientist, a Financier and a Teacher.
During the XIXth century, the Russian financial school was formed and developed in accor-

dance to the classical tradition dominated in those years. In this process, a significant role was
played by the graduates and teachers of Saint Petersburg University. S. I. Ilovaysky graduating from
the University in 1882 and working after in the Novorossiysk University, has made a remarkable
contribution to publicizing of financial knowledge. His fundamental «Textbook on Financial Law»
was multiply republished and was very popular among students. This paper presents a critical anal-
ysis of Ilovaysky’s understanding of financial problems and stresses some strengths and weaknesses
of his works.
Keywords: financial science, gains, expenses, budget, budgeting process, taxation, Saint Peters-

burg University, Novorossiysk University.

B o r o k h O. N. Discussion of the Problems of Political Economy in China during the
Debates in 1957.

The article is focused on criticism of official economic science by the group of economists led
by Prof. Chen Zhenhan (Beijing University). The emphasis is placed to their proposals to borrow
the Western concepts, to diminish the influence of dogmatism and to revise the relations between
the Government economic bodies and scholars. Theoretical counterarguments in defence of Marxist
political economy elaborated during the anti-rightist campaign are analyzed. The article traces the
impact of discussions of 1957 on the subsequent development of economics in China.
Keywords: China, history of economic thought, Marxist political economy, Western economic

theories.

K o r o s t e l e v a M. V. The Simulation Approach to Sensitivity Analysis of Internal Rate
of Return of the Investment Project.

This paper is devoted to determination of the influence of different factors on the internal rate
of return change for the purposes of evaluating of the project stability and hence of the project risk
level.
Keywords: investment project, sensitivity analysis, internal rate of return, cash flow.

Ku z n e t s o v a A. S. Application of Inventory Control Models in the Modern Logistics
Systems.

Cross-docking is one of the modern logistic systems. In this system, goods delivered to a ware-
house by inbound trailers are immediately sorted out, reorganized and loaded into outbound trucks
to customers. The article covers some issues of application of inventory control models in this system.
Keywords: logistics, cross-docking, warehousing, stock management, mathematical models.
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Ma l e n k o v Y. A. Cause-effect Models in the Strategic Planning.
In the article, some actual problems of development and application of cause- effect models in

the strategic planning are examined.
Classification of strategic ruptures of the first, second and third kinds in the development of

social and economic systems as their most dangerous phases is offered, the causes of their occurrence
are shown. It is proved that the main causes of the development ruptures are strategic faults in the
sphere of cause-effect models. A new classification of the cause-effect models of strategic planning
is given. A number of basic models are examined and some conceptual errors of typical cause-effect
model (Ishikawa model) are considered by the generalized example of a company modernization.
Typical errors of the strategic planning are shown. Necessity for application of systemic interaction
of causes and effects (results) model is proved. A number of new principles of construction of logically
consistent causes and effects complex are formulated.
Keywords: cause-effect models, strategic planning, development ruptures, Ishikawa model, mod-

ernization, typical errors of strategic planning, principles of construction of causes and effects com-
plex.

E r a s o v a E. A. Implementation of the Technical Regulation Reform in Russia.
The article deals with the implementation of the technical regulation reform in Russia, including

obligatory certification cancellation and transition to the international declaring practice. All this
together, with the high level of import dependency, could create serious threat to the national
economic security. The common technical regulation system and the legal framework of the Customs
Union should help to implement the reform.
Keywords: Technical regulation reform, international standards and technical regulation imple-

mentation, obligatory certification cancellation, declaring, food production safety control, Customs
Union member-countries technical regulation unification.

K o v a l e v V. V. University Economic Education: the Problems of Knowledge Percep-
tion.

Two-level model of education bachelor —master is currently introduced into the Russian system
of university education. It is assumed that the style and methods of teaching should be changed.
But the teaching process is twofold one in its essence. That means the necessity of changing both
teachers and students. The paper presents some specific features of the university education, such
as: a) small groups; b) self-education; c) a certain freedom both in lessons attendance and courses
option. Some information about the system of control of students knowledge within the context of
their attitude to education process is analyzed. The key idea of the paper is as follows: consumptive
and parasitical attitude of students to the process of education should be totally changed. This
is the task for both teachers (academics) and students. This problem cannot be solved quickly;
therefore, the leading classical universities should be the pioneers in this process.
Keywords: university, system of control, specific character of university education, monograph,

monographic textbook.
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